
Es conveniente observar nuestros debates
de políticas públicas y preguntarse si contri-
buyen a un mejor desarrollo para el país.

A fines de mayo, el mi-
nistro de Hacienda expu-
so en un evento organiza-
do por Sofofa argumen-
tando que se podría soste-
ner que Chile “está en
camino de elevar su po-
tencial de crecimiento”.
Al mismo tiempo invita-
ba a preguntarse “cómo
consolidar y proyectar la inflexión que se
ha comenzado a experimentar en varias
dimensiones de la economía en los últimos
años”. La mayor parte del debate posterior
se ha centrado en sembrar dudas sobre los
indicadores usados como, por ejemplo, la
validez de considerar el PIB per cápita; y a
cuestionar el posible cambio de tendencia.

A mi juicio, la posibilidad planteada por
el ministro de elevar el crecimiento debería
dar pie para un debate centrado en lograr
que el país consiga elevar su crecimiento y
discutir cómo se consolida y cómo se hacen
realidad las señales positivas que se quiere
identificar. Convendría discutir cómo dar-
les fuerza a las reformas necesarias para eli-
minar las evidentes trabas a la inversión.
También ayudaría denunciar a aquellos
que siguen usando su autoridad en servi-
cios públicos para hacer valer las ideas del
“decrecimiento” que dominaban en el pri-
mer tiempo de este gobierno.

El debate sobre cómo lograr un mayor
crecimiento debería indagar en las causas
por las que no se llevan a la práctica los

buenos diagnósticos y recomendaciones
realizadas por varios estudios de la Comi-
sión de Productividad y de otras comisio-
nes especializadas, así como de asesorías
internacionales. ¿Se trata de falta de volun-
tad política o de intereses que las bloque-
an? Los diagnósticos y recomendaciones
abundan. Falta el liderazgo para impulsar
los cambios y vencer las resistencias.

Algo similar podría decirse de lo que su-
cede en materia de déficits y endeudamiento
fiscal. Afortunadamente nadie discute, ni el
Gobierno ni los líderes de oposición, que se
necesita con urgencia corregir la situación
fiscal y frenar el ritmo de endeudamiento.
Pero el debate sigue atrapado en identificar
culpables más que en impulsar y apoyar la
implementación de las iniciativas para redu-
cir gastos y promover el crecimiento econó-
mico que constituye la principal fuente para
generar mayores ingresos del Estado.

Por último, es ilustrativo examinar lo
sucedido con las licencias médicas. Hace
mucho tiempo que es evidente el abuso y
las malas prácticas en materia de licencias.
Una muestra de ello es el aumento en el
número de licencias otorgadas por año, las
que pasaron desde un promedio de 7 por
cada 10 cotizantes en 2013 a 10 en 2019 y a
más de 14 por cada 10 cotizantes en la ac-
tualidad. A esto se sumó el aumento en la
duración de las licencias, con lo cual los
días de licencia por cotizante más que se
duplicaron en este período. Como conse-
cuencia de este abuso, en Fonasa se ha lle-
gado a gastar más de la mitad del 7% de
cotización obligatoria para la salud en el
pago de licencias, resultado de lo cual que-
dan cada vez menos fondos para financiar
las prestaciones médicas.

Fue gracias al lapidario informe de la
Contraloría que quedó en evidencia el
grado de abuso al que se ha llegado en es-
tas materias. 

Lo que quiero destacar es la incapacidad
del sistema político para responder opor-
tunamente a este problema. En el mismo
mes en que se conoció el informe de Con-
traloría , se publicó la Ley N°21.746, que
refuerza las facultades de fiscalización de
los organismos involucrados y establece o
aumenta las sanciones administrativas y
penales frente al mal uso de las licencias,
modificando una norma con el mismo fin
vigente desde 2012.

Lo que llama la atención es que esta mo-
dificación legal fue propuesta al Congreso
en marzo de 2022 y demoró más de tres
años en convertirse en ley. Sin duda, un
período excesivo a la luz de la realidad que
se ha denunciado. Todo esto obliga a exa-
minar cómo mejorar la capacidad del sis-
tema político para abordar problemas que
se acumulan y se arrastran.

La gestión de las políticas públicas re-
quiere de mayor velocidad de respuesta y
de una ejecución de excelencia. El debate y
la gestión de las políticas públicas requie-
ren de más cooperación para buscar solu-
ciones, sin quedarse en los puntos que di-
viden y enfocándose en aquellos donde
hay espacios de coincidencia para dar res-
puesta oportuna a los problemas y apro-
vechar las oportunidades que se nos pre-
sentan. Sin esto el país no saldrá del estan-
camiento, mientras se debilita la credibili-
dad y la posible contribución de debates
que terminan volviéndose estériles, des-
perdiciando la capacidad profesional y
técnica con que cuenta nuestro país.

Debates de políticas públicas 
que contribuyan al desarrollo

“...el debate sobre cómo lograr un mayor crecimiento debería indagar en las causas por las que no se llevan

a la práctica los buenos diagnósticos y recomendaciones realizadas por varios estudios de la Comisión de

Productividad y de otras comisiones especializadas, así como de asesorías internacionales....”.

JOSÉ PABLO ARELLANO MARÍN
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“EL REICHSTAG
ENVUELTO”. Los
artistas Christo y
Jeanne Claude
terminaron de cubrir
con un paño plateado
el edificio que
albergará el
Parlamento de
Alemania en el año
2000. La pareja tardó

24 años en hacer realidad esta audaz instalación artística en Berlín.
La obra se vio afectada por un incidente, cuando desconocidos
lanzaron una flecha incendiaria contra el edificio. Miles de alemanes y
turistas han concurrido a visitar el Reichstag con su nuevo disfraz. 

INTENSA NEVADA INTERRUMPIÓ TRÁNSITO A
ARGENTINA. Hoy quedaría expedito el paso Los Libertadores,
cortado desde el viernes por intensas nevadas. Las cuadrillas de
Vialidad con equipo pesado están despejando la carretera, cubierta
por 70 centímetros de nieve. 

GUERRA COMERCIAL. Las negociaciones entre Estados Unidos y
Japón para solucionar su disputa por el mercado automotor fueron
intensificadas al enviar ambos países a sus representantes más
destacados en el campo comercial para que se reúnan en Ginebra. 

DERRUMBES EN CAMINOS Y PUENTES AVERIADOS. Una
cifra aproximada a los 9 mil habitantes aislados y 735 personas
damnificadas es el saldo estimativo que ha dejado el temporal de
lluvia que afectó en los últimos días a sectores importantes de la IX y
X región del país. 
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ACCIDENTE AÉREO. 107 de
las 121 personas que viajaban a
bordo de un Boeing 727
murieron al estrellarse el avión
cerca del aeropuerto Kennedy,
en Nueva York. 

MOZAMBIQUE. El país de
África oriental proclamó su
independencia después de casi
cinco siglos de gobierno colonial
portugués.
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Al menos, un poco
de sentido común

Señor Director:
Lo dije en 2017, con frustración y algo de

ironía, y tristemente lo repito hoy: vivimos en
un país donde el sentido común es el menos
común de los sentidos.

Hace casi nueve años publiqué en este
espacio una carta denunciando los absur-
dos trámites que enfrentamos para abrir
nuestro primer Ambrosía Bistro en Provi-
dencia. Pensamos que esa historia había
quedado atrás. Pero hoy, en 2025, la
estamos viviendo de nuevo. Esta vez, en la
Municipalidad de Las Condes. 

Tras invertir todo en nuestro nuevo local
en MUT, abrimos al público en noviembre
de 2024 con una patente comercial provi-
soria. Desde entonces, hemos seguido cada
paso del proceso para obtener la patente
de alcoholes, en tiempo y forma. Y sin
embargo, ocho meses después, seguimos
esperándola. Esto, para un negocio recién
abierto, con una alta inversión inicial, el
equipo duplicado, una facturación un 40%
menor de lo proyectado, es insostenible. Y
ya van ocho meses así.

El 10 de junio finalmente nos presentamos
en el Concejo, fuimos aprobados y celebra-
mos. “Entre 7 a 10 días estará el decreto”,
nos dijeron. El jueves pasado, ya en plazo: “el
lunes está listo”. El lunes: “mañana”. Y hoy
martes: “hubo un cambio en el decreto, el
tercero al parecer, de regreso a revisión.
Vuelva en una semana más”.

Una semana parecerá poco, pero es la
suma de muchas semanas la que nos pesa,
y la falta de voluntad, de empatía.

¿Por qué tantas trabas? Emprender en
gastronomía en Chile es una carrera de
resistencia. Una ruda.

No pedimos favores. Solo trámites con
plazos claros. Desde que comenzamos este
proceso, jamás tuvimos certeza de cuánto
demoraría cada etapa.

Solo pedimos instituciones eficientes,
transparentes en sus plazos, y al menos, un
poco de sentido común.

ROSARIO ONETTO 

CAROLINA BAZÁN

“Proyecto
antifiltraciones”

Señor Director:
El señor Andrés Tagle replica la respuesta

que dimos sobre el “proyecto antifiltracio-
nes”, yendo ahora más lejos, pidiendo que el
periodista denuncie a quien le entregue una
información, producto de una filtración en
un proceso penal, y no como en su propues-
ta anterior, que era dar a conocer su fuente
si era requerido por el tribunal.

Si se aprueba el proyecto que comenta-
mos —lo que espero no ocurra—, el perio-
dista estaría en la disyuntiva de publicar esta
información (porque estima que es de interés
público), en cuyo caso automáticamente se
incriminaría, como autor o cómplice, lo que lo
llevaría a inhibirse de entregar el anteceden-
te. De este modo para algunos esta norma
estaría cumpliendo su objetivo y limitando
seriamente la libertad de información.

Lo que ocurre es que los partidarios de
esta iniciativa confunden el foco de la
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atención, el que recae sobre si el dato que
recibe el periodista es o no de interés
público, lo que es materia de la decisión del
profesional. En cambio, lo debieran poner
en la filtración, en que la responsabilidad
recae sobre la persona o funcionario obli-
gado a guardar o custodiar su reserva.
Obviamente que si este falta a su deber
debe ser castigado de acuerdo a las nor-
mas que rigen esta conducta.

JORGE DONOSO PACHECO

FA: el otro
marxismo

Señor Director:
Antes de llegar al gobierno, y durante sus

primeros meses en La Moneda, el discurso
del Frente Amplio era que “nadie es ilegal” y
“todes somos migrantes”. Gabriel Boric llegó
a afirmar que el problema de Chile es que
había demasiados chilenos. De esa línea eran
Luis Thayer, puesto a la cabeza del Servicio
Nacional de Migraciones, y José Tomás
Vicuña, que pasó del Servicio Jesuita Mi-
grante a asesorar al Gobierno.

Al poco tiempo, y ante la magnitud real
de la crisis migratoria, las posturas cam-
biaron, aunque Thayer permaneció en su
puesto. Vino la época de jactarse de las
deportaciones, y, ahora que vienen eleccio-
nes, de demandar que los extranjeros
residentes no puedan votar en ellas.

Sin embargo, frente al brutal crimen
entre vecinos motivado por ruidos moles-
tos en Cerro Navia, que refleja las peligro-
sas consecuencias de la migración desor-
denada, vuelven a sus banderas “contra la
xenofobia y toda discriminación” y se
pretenden amigos de los mismos inmi-
grantes a los que quieren dejar sin dere-
chos políticos. ¿Es este su plan B por si no
logran excluirlos?

Con tal de aferrarse al poder y al dinero,

esta nueva izquierda parece inspirarse
mucho más en la filosofía de Groucho que
en la de Karl Marx: “estos son mis princi-
pios, y si no les gustan, tengo otros”.

PABLO ORTÚZAR MADRID

Investigador IES

Canal RT
Señor Director:
Se agradece la llegada del canal ruso

RT. Para los que somos aficionados a la
política internacional es muy interesante
ver y analizar la perspectiva no occidental
frente a los hechos mundiales y sobre todo
un aliciente a la discusión y la crítica, ya
sea en familia o entre amigos, dada la
extraordinaria libertad de expresión que se
está dando en nuestro país.

En Europa estos canales son habituales
y claramente les dan a los espectadores
algo más que una mirada unilateral inter-
nacional para que cada uno tenga respe-
tuosamente su opinión.

GONZALO HERESI S.

Empresario

La paradoja 
de la democracia

Señor Director:
La pregunta que plantea uno de sus

lectores —¿acaso no es absurdo admitir a
la competencia política a quienes podrían
suprimirla?— acompaña inevitablemente
al juego democrático. 

Como la democracia concede el poder a
las mayorías, siempre arriesga el peligro de
que quien la obtiene desconozca los dere-
chos de los ciudadanos y suprima o restrin-
ja la competencia. Eso no es privativo de la
izquierda, sobra decirlo. El fenómeno de los
nuevos autoritarismos ofrece ejemplos de

izquierda y de derecha. Pero, se dirá,
¿acaso el comunismo no considera por
principio al juego democrático meramente
instrumental? Es verdad, pero no es el
único que lo sostiene. En la derecha hay
también una larga tradición, con prestigio-
sos nombres, que afirman que la democra-
cia es puramente instrumental.

Pretender asegurar la vida democrática
mediante la exclusión puramente concep-
tual o ideológica es un error, y cuando se
dirige solo contra el Partido Comunista
casi siempre acaba en lo que, en la colum-
na que suscitó la pregunta del lector, llamé
anticomunismo irracional.

CARLOS PEÑA

Hagámonos cargo
de la justicia

Señor Director:
A principios de junio se llevó a cabo la

primera elección general de jueces en Méxi-
co, donde la ciudadanía mexicana eligió a
2.681 jueces y magistrados nacionales y
locales. Fue un ejercicio inédito en el mundo,
que implicó la elección por sufragio de las
más altas magistraturas. Tan solo un 13%
del padrón electoral participó en esta vota-
ción que le dio el control del Poder Judicial al
partido oficialista Morena, que consolidó su
dominio sobre los tres poderes del Estado.
Se trata de un debilitamiento de la indepen-
dencia judicial en México, pilar sobre el que
se estructura el sistema de controles de las
democracias modernas.

Convocados por el Centro de Incidencia
Pivotes, los abajo firmantes participamos de
cinco foros con el objetivo de pensar en
maneras de revalorizar lo público. En ellos
concordamos ciertos diagnósticos sobre la
crisis de nuestra institucionalidad pública, en
particular de nuestro sistema de justicia. Del
debate emergieron propuestas, entre ellas la

modificación del sistema de nombramientos
de jueces y juezas para fortalecer la inde-
pendencia e imparcialidad tanto interna
como externa del Poder Judicial, piedra
angular del Estado de Derecho.

En Chile la confianza en el sistema de
justicia es baja. Según la OCDE, solo uno de
cada cuatro chilenos tiene una confianza “alta
o moderadamente alta” en los tribunales y el
sistema judicial. Y es en materia de justicia
donde tenemos la mayor brecha de confianza
respecto de los países miembros: los niveles
de confianza OCDE son 29 puntos porcentua-
les mayores a los que existen en Chile.

En tiempos de definición presidencial, es
urgente que quienes aspiran a dirigir el país
propongan reformas concretas que permi-
tan que el sistema de justicia recupere la
confianza ciudadana. Una reforma al siste-
ma de nombramientos judiciales que re-
fuerce su transparencia y fomente el mérito
es fundamental para revalorizar lo público
y evitar soluciones que terminen generando
problemas aún mayores como la experien-
cia de México.

SEBASTIÁN SOTO; RAMIRO MENDOZA; 

DIANA AURENQUE; MARÍA JARAQUEMADA;

JOSÉ ANTONIO VALENZUELA

Hagámonos Cargo

La PAES M1
de invierno

Señor Director:
La profesora señora Laura Miller M.

(carta de ayer) sospecha del nivel de la
PAES M1. Al respecto quisiera destacar
exactamente lo contrario: una prueba exce-
lentemente diseñada para medir habilidades
de resolver problemas, modelar, representar,
argumentar a través de contenidos básicos.

Lo digo desde la experiencia docente y
habiendo experimentado esta medición en
la prueba de verano del año anterior.

Se cumple el objetivo de priorizar habili-
dades (que son transversales) por sobre el
contenido, que son específicos.

¡Felicito al equipo Demre!
MARÍA ANGÉLICA FÜSTER A.

Profesora

El avalúo fiscal
Señor Director: 
Respecto de la carta al director del

señor Javier Ruiz-Tagle, publicada ayer,
titulada “Avalúo fiscal y equidad territo-
rial”, en que entre otros datos menciona
que el avalúo fiscal solo es el 54% del valor
comercial, tengo en venta una propiedad
en que el avalúo fiscal es un 400% mayor
que el valor en que la estoy ofreciendo, y
no tengo interesados. He realizado gestio-
nes ante el SII para regular esta situación,
sin lograr ningún resultado.

FRANCISCO MUÑOZ P.

25 de junio de 1925

TELEGRAMA. El Presidente
Alessandri expresa que el
Gobierno no tolerará más
propaganda subversiva de
algunos obreros de Iquique.

RISAS. En “La casa eléctrica”,
comedia que se exhibirá en la
sala Imperio, aparece Buster
Keaton, el cómico que hace muy
seriamente las barbaridades más
hilarantes.

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Señor Director:
En los últimos días hemos sido testigos de una intensa campaña

mediática originada en una interpretación errónea del proyecto de
ley que presentamos, cuyo objetivo es subsanar ciertas deficiencias
del actual sistema de persecución penal.

El propósito es claro: llenar vacíos normativos en materias como
la interceptación de comunicaciones, el uso de nuevas tecnologías,
y desincentivar filtraciones que afectan la correcta administración
de justicia. Este proyecto, que ha sido apodado “ley mordaza 2.0”,
merece ser comprendido en su real dimensión.

Desde que se dictó el Código Procesal Penal, la información de
las investigaciones penales es secreta para quienes no son intervi-
nientes. El proyecto busca fortalecer este principio mediante refor-
mas procesales destinadas a impedir nuevas filtraciones, las que
dañan la credibilidad del sistema, predisponen a la opinión pública
con juicios anticipados y responden siempre a algún interés.

Ninguna filtración es inocente ni carente de propósito.
El debate se ha centrado en las modificaciones a los delitos relacio-

nados con la divulgación de información reservada. En cuanto a la
propuesta de modificación del artículo 226 J del Código Procesal
Penal, vigente desde 2023, que sanciona la difusión de antecedentes
de una investigación secreta, ya sea por particulares o funcionarios
públicos, nuestra propuesta clarifica que los funcionarios públicos
también son plenamente responsables bajo esta norma. Ello busca
evitar la coexistencia de normas con penas dispares: de no aprobarse,
podría darse el contrasentido de que un funcionario —quien tiene un
mayor deber de reserva— reciba una sanción menor que la de un
particular (incluidos los periodistas), dado que el delito de violación de

secreto del Código Penal contempla penas más bajas.
El secreto en estas causas está estrictamente acotado: solo aplica

a investigaciones por crimen organizado y terrorismo. La finalidad es,
entre otras, proteger a testigos y policías, frente a organizaciones
criminales que poseen redes sofisticadas y una alta capacidad de
daño. La publicación de estos antecedentes reservados no solo arries-
ga la seguridad de las personas involucradas, sino que también podría
frustrar la investigación y favorecer la impunidad. ¿Es aceptable que
quien difunda información de este tipo quede sin sanción?

En relación con el nuevo artículo 161-C del Código Penal, este
sanciona a quien, teniendo acceso a un proceso penal en cualquier
calidad, entregue la información a terceros o la difunda indebida-
mente. Aquí surge la inquietud por la libertad de prensa. El legisla-
dor ha previsto que para que exista este delito, la acción debe ser
“indebida”; es decir, contraria a lo exigible o permitido. En el caso
de la prensa lo debido es lo que se ajusta a la ley y al interés públi-
co, según lo define la Ley N°19.733. La publicación de filtraciones es
legítima solo si cumple este estándar y aporta al interés general.

Este debate es legítimo y necesario. Se trata de un tema comple-
jo que involucra bienes jurídicos en tensión: el derecho a la informa-
ción, la seguridad y el debido proceso. Por eso debemos abordarlo
con responsabilidad, sin prejuicios y con un análisis informado,
alejados de trincheras ideológicas y simplificaciones.

PAULINA NÚÑEZ

Senadora y presidenta Comisión de Constitución del Senado

PEDRO ARAYA

Senador, autor de la moción y miembro de la Comisión de Constitución

Nada de “mordazas”
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